

LE MESSAGER

Organe mensuel des Ouvriers et des Eglises de l'Union latine

Publié par le Comité de l'Union

Abonnement : 2 fr. par an

Administration : GLAND (Suisse)

Les rapports de l'ancien d'église avec le travail missionnaire de l'église

Sous la direction de Dieu, a pris naissance en rapport avec l'œuvre des Adventistes du septième jour, un système d'organisation uniforme, simple et pratique. Partout où des âmes acceptent la vérité en assez grand nombre, elles sont organisées en église ; lorsqu'il y a suffisamment d'églises, celles-ci sont organisées en Conférence, et lorsqu'il y a assez de Conférences, on organise une Union de Conférences. Plusieurs Unions de Conférences forment une Division ou Section de Conférence, et toutes ces divisions et subdivisions forment, avec les champs missionnaires, la Conférence Générale.

Pratiquement, l'organisation de chaque Section est partout la même. La Conférence Générale a son président, ses secrétaires, portant la responsabilité des différentes branches de l'œuvre, et son comité exécutif. Il en est de même pour la Section, l'Union et la Conférence locale.

Les églises ont également la même organisation sous des noms différents. L'ancien occupe dans l'église, la même position que le président dans la Conférence. Il en est la tête exécutrice. Les fonctions des officiers de l'église correspondent aux fonctions des secrétaires de la Conférence, et le comité de l'église au comité exécutif.

Chaque Section a son territoire spécial pour y pratiquer ses opérations ; elles ont leurs responsabilités générales et particulières. La Conférence Générale surveille l'œuvre dans

son ensemble, établit des plans d'un caractère général pour toute l'étendue du champ et opère en particulier sur le territoire des stations missionnaires. La Section de Conférences a une responsabilité générale quant à sa coopération aux plans de la Conférence Générale, et une responsabilité directe quant au développement de l'œuvre sur le territoire qu'elle occupe.

Les Unions de Conférences ont la responsabilité de mettre à exécution les plans généraux qui leur sont transmis par les Sections de Conférences, et la responsabilité directe des besoins et de l'avancement de l'œuvre sur leurs territoires respectifs.

Il en est de même des Conférences locales ; elles ont leur part de responsabilités dans tous les plans généraux et plus particulièrement en ce qui concerne leurs propres territoires.

L'église a également le devoir de travailler à la réussite des plans généraux, et tout spécialement à la diffusion du message sur son territoire. Cette responsabilité repose sur chaque membre de l'église ; le devoir de trouver des chemins et des moyens pour porter le message à d'autres incombe à chacun en particulier.

Chaque Section a le but suprême de donner le dernier message d'avertissement et, par ce moyen, de sauver des âmes. Chaque branche, chaque plan, directement ou indirectement, a ce même but en vue. Les présidents respectifs de la Conférence Générale, des Sections, des Unions et des Conférences locales ont des secrétaires pour les aider à porter les respon-

sabilités des différentes branches de l'œuvre ; mais en ce qui concerne l'évangélisation de leurs territoires, ce sont toujours les présidents eux-mêmes qui veillent sur cette œuvre.

Les relations entre l'église et le travail de la Société Missionnaire sont les mêmes qu'entre la Conférence et l'œuvre d'évangélisation. C'est l'effort organisé de l'église pour donner le message d'avertissement à ceux qui ne le connaissent pas. Ce travail devrait par conséquent être sous la surveillance directe de l'ancien d'église, lequel est la tête exécutive de l'église. L'ancien ne peut pas remettre cette charge à un autre et remplir en même temps les devoirs de son mandat.

Un président de Conférence qui consacrerait tout son temps aux soins des églises et n'encouragerait aucun de ses pasteurs à tenir des réunions publiques ; un président qui ne se soucierait pas de former des plans pour l'évangélisation de son territoire et n'aurait pas à cœur de moissonner des âmes, ne serait pas longtemps toléré dans ses fonctions de président.

Il est tout aussi inconséquent qu'un ancien d'église ne s'intéresse pas au travail missionnaire de ses membres, qu'il ne forme pas pour eux des plans de travail, qu'il ne leur donne aucune direction sur les méthodes de travailler.

Si l'on étudiait le plan d'organisation de Dieu tel qu'il s'est développé dans cette cause, on comprendrait aussitôt que l'ancien est le chef missionnaire de l'église, celui sur lequel repose la plus grande part de responsabilités, quant à la mise en activité des membres.

L'ancien peut avoir des aides, proportionnellement à la grandeur de son église, mais il ne pourra jamais conférer à un autre la responsabilité que Dieu lui a donnée et accomplir en même temps le dessein de Dieu dans ses fonctions.

Si ces principes sont bien compris et mis en pratique, nous croyons que les membres de l'église pourront être enrôlés dans l'œuvre du salut des âmes et que l'œuvre sera rapidement achevée.

E.-M. GRAHAM.

Notre œuvre à Port-au-Prince (Haïti)

DEPUIS le 4 mai dernier — date à jamais mémorable aux adventistes de Port-au-Prince, — plusieurs baptêmes ont eu lieu en cette ville. Grâce au secours d'En-Haut qui accompagne toujours les efforts de nos missionnaires, des facteurs plus ou moins importants se sont successivement ajoutés à notre faible appoint de la première heure, en sorte que, avant la cérémonie de ce jour — 1^{er} décembre — on pouvait compter plus de 30 personnes nouvelles ayant accepté de faire partie du petit groupe dont la devise se résume en ces mots : « Les Commandements de Dieu et la foi de Jésus ».

Une de ces consécérations publiques de ces mois passés eut un remarquable retentissement à cause du caractère et de l'âge de certains candidats qui en étaient l'objet. Mme X profondément religieuse, étudiait notre Message depuis déjà quelque temps. C'est une personne de grande honorabilité et d'un crédit moral évident. Après avoir reconnu que le service que Dieu réclame de chacun consiste dans l'observance intégrale de ses commandements, Mme X conçut le dessein de s'écarter immédiatement de toute association ou communauté dont l'idéal ne se trouve pas en harmonie avec Jean 14:23 ; Jacques 2:10. Avait-elle réfléchi aux conséquences d'une telle décision après avoir milité longtemps dans Babylone ? Nul ne le sait ! Mais cette personne, en qui l'Esprit de Dieu demeure, a, par ses témoignages renouvelés, montré qu'elle n'avait jamais en vue qu'une chose : l'obéissance à Dieu ! Rares sont-elles, les âmes qui savent distinguer la voie du Seigneur au milieu du tumulte des passions et du conflit des intérêts humains ! Aussi, le baptême de Mme X souleva l'indignation générale des catholiques. Qu'importe ! Notre sœur est très ferme. Toujours heureuse d'expliquer « les raisons de sa foi » elle confesse souvent le nom de son Sauveur à ses anciens coreligionnaires.

Mais le baptême d'aujourd'hui est autrement intéressant. Réalisé par onze personnes, il vient porter le nombre des membres de notre

église à 51. Quelques individus profanes s'étonnent de trouver parmi les néophytes des enfants de douze ans. Est-ce que l'on ne croit pas à cet âge ? La pensée de l'existence et de l'amour de Dieu en Jésus-Christ doit-elle être absolument méconnue à un être qui peut lire, comprendre et sentir ? Si non, pourquoi des exceptions à l'égard des jeunes ? Nos enfants et surtout ceux des villes ont, en tout, l'esprit très délié. Si ces jours derniers, on pouvait lire quelque part que « les trois quarts des enfants (d'Haïti) grandissent dans l'ignorance la plus absolue et que nombre d'entre eux restent sans aucune loque pour couvrir leur nudité... » il y a là — on ne le constate que trop — une grave erreur de la part de celui qui, sans un examen ou une constatation attentive des choses de ce pays qu'il connaissait d'ailleurs à peine, avait risqué une telle déclaration. De l'avis des Européens qui habitent ici, il existe, en effet, en Haïti une société qui, pour n'être pas impeccable, parce que jeune, n'envisage pas moins avec satisfaction les données d'une civilisation dont peuvent tirer beaucoup de biens les pays qui l'acceptent. D'autre part, les familles, avec l'ambition très légitime qu'elles ont d'instruire leurs enfants, sont obligées, par des lois scolaires qui le leur recommandent sévèrement, de ne point négliger ce devoir sacré. Même nos petits campagnards ne sont pas des plus enténébrés à cette époque surtout où la connaissance est appelée à augmenter pour tous peuples, langues et individus. Maintenant plus que jamais, les personnes responsables ne doivent pas perdre de vue qu'elles ont mission d'entretenir et de développer les bons sentiments qui naissent du cœur le plus tendre. Au surplus, le Dr Curdy eut à enseigner, il a 8 jours, que c'est empêcher la croissance spirituelle chez l'adulte que de lui interdire une formalité évangélique qui lui donne droit aux privilèges reconnus aux membres de l'Eglise : il est découragé et sans force lorsqu'il se voit systématiquement écarté de l'acte d'ensevelir le vieil homme dans le pulcre liquide.

Les enfants qui ont reçu le baptême ce Sabbat 1^{er} décembre — et ils sont au nombre

de six — ont bien exprimé leur joie et leur satisfaction. Ils vont désormais composer le peuple de Dieu. Ils y trouveront un réconfort qui les fera grandir dans l'amour dont notre Seigneur nous a aimés. Quel doux moment pour eux, que celui où ils devaient rompre à visière levée avec le monde ! Aussi attendaient-ils avec anxiété cette heureuse circonstance. Dès six heures du matin, tous, membres d'église et croyants, étaient au portail sud de la ville, leur lieu de rendez-vous. Sans nous y arrêter longtemps, nous nous mîmes en route vers Martissant, station à 2 kilomètres environ de notre point de départ. Le temps était très beau. Comme le roi de la nature avait peine à se montrer, nous pûmes faire une bonne partie du voyage dans une aurore délicieuse. Aux deux côtés de la route, le branchage qui la borde est remué par une douce brise qui nous enveloppe et nous communique les rafraîchissantes effluves de la région, tandis que de gais oiseaux font entendre leur ramage, ou à travers les branches d'un chêne qui se prolongent sur le chemin, ou parmi les feuilles d'un fier palmier qu'on dirait placé là pour abriter les voyageurs contre les premiers rayons du soleil. C'était ravissant ! Et les joyeux propos spirituels de la compagnie qui devisa constamment sur l'amour de Dieu et le retour du Maître, thèmes toujours actuels, toujours nouveaux aux adventistes ! Enfin c'est la barrière de Martissant qui accède à la plage où doit avoir lieu notre réunion. Nous eûmes hâte d'y parvenir. Debout devant la grande mer dont le silence des vagues inspire la plus entière confiance, nous entonnâmes des cantiques. De nombreux assistants, pour la plupart protestants, se confondirent avec nous dans une attitude respectueuse. Quand le frère D. L. fut invité à nous conduire au trône de grâce, quel recueillement ! Le frère Méry Abel fit ensuite une brève mais substantielle exhortation, en prenant pour sujet le baptême de Jésus dans le Jourdain ; et le pasteur Curdy, tout en corroborant les pensées clairement exprimées par le missionnaire, appela l'attention sur ce point important de l'Évangile, à savoir que le sentier du Seigneur est fait de

souffrance et de joie. . . (Jean 16:33; 1 Thes. 5:16.) Paroles profondes par le sens et par la véracité qui se contrôle chaque jour! Enfin le directeur de la cérémonie, sans plus de retard, entra dans l'eau et fit l'immersion des onze candidats.

Cependant le soleil avait déjà, depuis près d'une heure, baigné l'espace de ses rayons argentés. La nature longtemps endormie s'est réveillée soudain témoin d'un monument glorieux: la structure d'une des colonnes de l'édifice spirituel dont tout vrai croyant est une pierre vive. — Nous reprîmes le chemin de la ville, l'esprit occupé de ces douces pensées et le cœur rempli de reconnaissance à l'Éternel.

Lui qui n'abandonne pas l'œuvre à Port-au-Prince, suscitera toujours ici des témoins fidèles qui exprimeront par leur foi et leur conduite, l'amour de Dieu et son désir « que tous parviennent à la connaissance de la Vérité ».

DUDRAY LECORPS

Port-au-Prince, le 1^{er} décembre 1917.

La fin est proche

« NOUS vivons au temps de la fin. Les signes des temps se succèdent rapidement et annoncent que la venue de Christ est proche. Les jours dans lesquels nous vivons sont solennels. L'Esprit de Dieu se retire lentement mais sûrement de la terre. Les plaies et les jugements tombent déjà sur ceux qui se moquent de la grâce de Dieu. Les catastrophes sur terre et sur mer, le bouleversement de la société, les alarmes de la guerre, sont de mauvais augure. Ils annoncent l'approche d'événements de la plus haute importance.

« Les agents du mal combinent leurs efforts. Ils se fortifient en vue de la grande crise. Des changements importants doivent bientôt avoir lieu dans notre monde, et la crise finale sera rapide.

« La condition actuelle du monde fait voir que des temps de trouble vont fondre sur lui. » *Témoignages pour l'Eglise, vol. IX, p. 11.*

« Nous sommes au seuil d'événements solennels. Les prophéties s'accomplissent. Tout

dans notre monde est en agitation. Il y a des guerres et des bruits de guerre. Les nations sont irritées. Les événements prennent une tournure qui amènera le grand jour de Dieu. Il ne reste que peu de temps. » *Id. vol. V, p. 14.*

« La transgression a presque atteint ses limites. Le monde est rempli de confusion et une grande terreur doit bientôt s'emparer des êtres humains. La fin est proche. Nous qui connaissons la vérité, nous devrions nous préparer à ce qui doit arriver bientôt.

« Le Seigneur est vivant et il règne. Bientôt Il se lèvera dans sa majesté, pour faire trembler la terre. Un message spécial doit être délivré maintenant, un message qui dissipe les ténèbres spirituelles et convainque et convertisse les âmes. « Hâte-toi, mets ta vie en sûreté », tel doit être l'appel lancé à tous ceux qui vivent dans le péché. Notre zèle doit redoubler maintenant. Nous n'avons pas un seul instant à consacrer à la critique et aux accusations. Que ceux qui l'ont fait dans le passé se jettent à genoux pour en demander pardon, et qu'ils se gardent, à l'avenir, de substituer leurs paroles et leurs plans à ceux de Dieu.

« Que Dieu aide son peuple à se lever et à marcher comme des hommes et des femmes qui sont à la frontière du monde éternel. Bientôt une terrible surprise viendra sur les habitants de la terre. Soudainement, avec puissance et grande gloire, Christ apparaîtra. Alors il sera trop tard pour se préparer à le rencontrer. Le temps est venu maintenant de délivrer le message d'avertissement. *Id. vol. VIII, p. 28, 36, 37.*

Préparation en vue de la fin

« Les chrétiens devraient se préparer rapidement aux événements qui sont proches, en étudiant la Parole de Dieu et en s'efforçant de conformer leur vie à ses enseignements. Pour participer à la vie éternelle, il faut plus qu'une religion imaginative, verbale et formelle. Dieu demande un réveil et une réformation. » *Propheets and Kings, p. 626.*

« Dans l'Eglise de Dieu d'aujourd'hui l'amour fraternel fait grandement défaut. Beaucoup de ceux qui prétendent aimer le Sauveur négli-

gent d'aimer aussi ceux à qui ils devraient être unis par la sympathie chrétienne. Nous avons une même foi, nous sommes membres de la même famille, tous enfants du même Père céleste, et nous possédons le même espoir béni de participer un jour à l'immortalité. Combien étroits et tendres devraient être les liens qui nous unissent ! Les gens du monde nous observent pour voir si notre foi sanctifie nos cœurs. Ils sont très habiles à discerner nos moindres défauts, la moindre inconséquence dans nos actions. Ne leur donnons aucune occasion de parler mal de notre foi.

« Ce ne sont pas les oppositions du monde qui nous font courir les plus grands dangers : c'est le mal précieusement conservé dans le cœur des prétendus croyants qui fait une œuvre désastreuse et retarde le plus les progrès de la cause de Dieu. Il n'y a pas de moyen plus assuré pour affaiblir notre vie spirituelle que d'être envieux, soupçonneux les uns des autres, désireux de découvrir et d'exagérer les fautes d'autrui. En effet, Dieu n'a point envoyé son Fils dans le monde pour juger le monde, mais afin que le monde soit sauvé par lui. Celui qui croit en lui n'est point jugé ; celui qui ne croit pas est déjà jugé parce qu'il n'a pas cru au nom du Fils unique de Dieu. » Jean 3 : 17, 18.

« L'harmonie et l'union existant entre des hommes aux dispositions variées, est le plus fort témoignage qui peut être rendu que Dieu a donné son Fils au monde pour sauver les pécheurs. Nous avons le privilège de donner ce témoignage. Mais afin de le faire, nous devons nous placer sous les ordres de Christ. Notre caractère doit prendre la forme du sien et notre volonté doit se soumettre à la sienne. Alors nous pourrons travailler ensemble sans craindre les frottements pénibles.

« Lorsqu'on s'arrête à de petites divergences on est conduit à des actions qui détruisent l'amitié chrétienne. Ne permettons pas à l'ennemi de prendre l'avantage sur nous. Tenons-nous toujours plus près de Dieu et plus près des autres. Alors nous serons comme les arbres de justice, plantés par le Seigneur

et arrosés par des fleuves d'eau vive. Combien nous serons fertiles ! Jésus a dit : « Voici comment mon Père sera glorifié : c'est que vous portiez beaucoup de fruit. » Jean 15 : 8.

« Ceux qui suivent Jésus doivent être un en Lui, même s'ils sont disséminés dans le monde. Mais Dieu ne peut pas les unir en Christ s'ils ne veulent abandonner leur voie pour suivre la sienne.

« Si cette prière du Sauveur est comprise et si elle influence notre vie de tous les jours, alors on verra l'unité d'action dans nos rangs. Les frères seront unis aux frères par les liens de l'amour de Christ. Seul l'Esprit de Dieu peut réaliser cette unité. Celui qui s'est sanctifié lui-même est puissant pour sanctifier ses disciples. Unis avec Lui ils seront unis les uns aux autres dans la foi la plus sainte. Lorsque nous rechercherons cette unité, Dieu nous la donnera. *Témoignages pour l'Eglise, vol. VIII, p. 242, 243.*

« Tous ceux qui aiment la cause devraient prier pour l'effusion du Saint-Esprit. Et, autant que nous le pouvons, nous devons écarter tout ce qui s'oppose à son influence. L'Esprit ne peut pas être donné tant que les membres de l'église sont en désaccord. L'envie, la jalousie, les soupçons, la médisance viennent du diable et constituent une barrière que l'Esprit Saint ne peut franchir. Rien n'est plus précieux aux yeux de Dieu que son Eglise. Il n'y a rien qui sollicite davantage ses soins les plus jaloux. Rien ne l'offense autant qu'un acte qui diminue l'influence spirituelle de ses serviteurs. Ceux qui font l'œuvre de Satan en critiquant et en répandant le découragement auront à rendre compte de leurs actions.

« Ceux qui n'ont point de sympathie, de tendresse, d'amour, ne peuvent travailler pour Christ. Nos cœurs doivent battre à l'unisson. La bienveillance et l'amour fraternel doivent se manifester avec plus d'abondance. La vérité présente doit rapprocher les enfants de Dieu. Le désir de prédominer doit mourir. Une seule ambition doit chasser toutes les autres : Qui ressemblera davantage à Christ ? Qui se donnera le plus complètement à Lui ? *Id. vol. VI, p. 43.*

Le principe de la fraternité

« La loi n'est accomplie que lorsque les hommes aiment Dieu de tout leur cœur, de toute leur âme, de toute leur force et de toute leur pensée, et leur prochain comme eux-mêmes. C'est la manifestation de cet amour qui glorifie Dieu dans le ciel et apporte sur la terre la paix et la bonne volonté. Le Seigneur est glorifié lorsque le but suprême de Sa loi est atteint. C'est la tâche du Saint-Esprit, d'âge en âge, de répandre l'amour dans les cœurs, car le grand principe de la fraternité c'est l'amour. Aucune place ne doit être laissée à l'égoïsme. Dieu veut que l'harmonie règne dans chaque famille, chaque église et chaque institution. Si l'amour guidait le monde, nous ne verrions partout que courtoisie, délicatesse et charité. Nos familles, nos institutions, nos églises seraient transformées spirituellement et deviendraient des instruments puissants entre les mains de Dieu pour répandre dans le monde la lumière du ciel.

« Dans la famille de Dieu, dans les cieux, personne n'est égoïste. La paix et l'harmonie de la cour céleste seraient aussitôt troublées par la présence d'un seul être malveillant. Celui qui s'enorgueillit du travail qu'il est appelé à faire, ne verra jamais le royaume de Dieu, à moins qu'il ne devienne humble et doux et qu'il ne manifeste la simplicité d'un petit enfant. — *Id. vol. VIII, p. 139, 140.*

Conditions pour être disciple

« Dans ma vision, la nuit dernière, une sentinelle se tenait à la porte d'un bâtiment important et demandait à tous ceux qui désiraient entrer : « Avez-vous reçu le Saint-Esprit ? » Une règle graduée était dans sa main ; il s'en servait, et bien peu, bien peu de ceux qui se tenaient devant la porte étaient admis à l'intérieur. Votre mérite en tant qu'être humain est nul ; votre valeur en tant que vous avez atteint la stature parfaite de Jésus-Christ, selon la connaissance que vous avez reçue, vous permettra d'entrer et de prendre place au souper des noces de l'Agneau. Vous ne saurez jamais combien grands sont les avantages qui vous seront accordés dans ce banquet préparé pour vous.

« Si vous avez cultivé vos soupçons, vos critiques, votre mauvais tempérament, votre orgueil, vous ne pouvez participer à la fête. Tous ceux qui entrent sont revêtus des habits de noce, tissés sur les métiers du ciel. Votre levain de méfiance, votre puissance d'accusation, vous ferment la porte. Rien ne peut passer par cette porte de ce qui pourrait troubler le bonheur des habitants du palais en faisant chanceler la confiance parfaite qu'ils ont les uns dans les autres. Ceux qui se sont appliqués à trouver des défauts dans le caractère des autres ont ainsi révélé une difformité de leur propre caractère capable de rendre bien des familles malheureuses et de détourner bien des âmes de la vérité ! Vous ne pouvez pas vous unir à l'heureuse famille céleste, vous ne pouvez pas voir le Roi de gloire, si vous n'êtes vous-même un représentant du caractère aimable de Christ. Demeurer avec Christ c'est choisir seulement les dispositions de Christ afin d'identifier ses intérêts avec les vôtres. Si vous abandonnez votre propre volonté, votre sagesse, et si vous apprenez à l'école du Christ comme Il vous invite à le faire, alors vous pourrez entrer dans le royaume de Dieu. Il demande une soumission parfaite, sans réserve. Donnez votre vie afin qu'Il puisse ordonner, façonner selon son bon plaisir. Chargez-vous de son joug, acceptez d'être conduit et instruit. Apprenez qu'à moins de devenir comme un petit enfant vous n'entrerez jamais dans le royaume des cieux. Demeurez en Lui afin de n'être et de ne faire que ce qu'Il veut. Telles sont les conditions requises pour être un disciple. — *E.-G. White, Gospel Herald, 23 avril 1902.*

Notre responsabilité

« Aujourd'hui, dans l'esprit et avec la puissance d'Elie et de Jean-Baptiste, des messagers de Dieu attirent l'attention du monde sur les événements solennels qui doivent bientôt prendre place en rapport avec la dernière heure de l'épreuve et l'apparition de Jésus-Christ comme Roi des rois et Seigneur des seigneurs. Bientôt tous les hommes seront jugés pour les actions qu'ils auront faites. L'heure du jugement est venue et la respon-

sabilité d'en avertir ceux qui sont au bord de l'abîme éternel repose sur les membres de l'Eglise.

« Dans ces heures finales de probation, lorsque le sort de toute âme est sur le point d'être décidé pour toujours, le Seigneur s'attend à ce que son Eglise soit active comme jamais auparavant. Ceux qui ont reçu la liberté de Christ par la connaissance de la vérité présente sont considérés comme choisis, favorisés bien au-dessus de tous les autres hommes. Il compte sur eux pour glorifier Celui qui les a appelés des ténèbres à sa merveilleuse lumière. Les bénédictions que Dieu nous accorde avec tant de libéralité, nous devons en faire profiter d'autres.

« Nous sommes spectateurs des dernières scènes de l'histoire de cette terre. La prophétie s'accomplit rapidement. Nous n'avons pas de temps — pas un instant — à perdre. Prenons garde de ne pas être trouvés endormis. Que personne ne dise : Mon Maître tarde à venir ! Que le message du prochain retour de Jésus-Christ soit proclamé à pleine voix. Cherchons à persuader hommes et femmes, partout où ils se trouvent, de se repentir et de fuir la colère à venir. Engageons-les à se préparer immédiatement, car nous ne savons pas ce qui nous attend. Que pasteurs et laïques se répandent dans les champs mûrissants pour dire aux indifférents de rechercher le Seigneur pendant qu'Il se trouve. Les ouvriers du Seigneur trouveront à moissonner partout où ils proclameront les vérités oubliées de la Bible. Ils trouveront ceux qui veulent accepter la vérité et donner leur vie pour gagner des âmes à Christ.

« Le Seigneur doit bientôt venir et nous devons être prêts à le rencontrer. Prenons la détermination de faire tout notre possible pour répandre la lumière autour de nous. Nous ne devons pas être tristes, mais joyeux, parce que nous sommes prêts à rencontrer Celui qui vient. Oh ! combien ce sera glorieux, de Le voir, de Lui souhaiter la bienvenue. Nous approchons de ce temps-là. — *Témoignages pour l'Eglise, vol. VIII, p. 252, 253.*

L'Eglise triomphante

« L'Eglise de Christ est l'agent que Dieu emploie pour proclamer la vérité. Elle a reçu la puissance de faire un travail spécial ; si elle est loyale et obéissante, l'excellence de la puissance divine demeurera en elle. Si elle honore le Seigneur, aucune puissance ne pourra s'opposer à la sienne. Si elle reste fidèle à l'alliance, les forces de l'ennemi ne pourront pas davantage surpasser les siennes que la paille ne peut résister au cyclone.

« L'aurore d'un jour glorieux se lèvera pour l'Eglise si elle veut se revêtir de la justice de Christ et rompre toutes ses liaisons avec le monde.

« Les membres de l'Eglise doivent reconnaître leurs fautes et se tenir bien près les uns des autres. Mes frères, ne permettez à quoi que ce soit de vous séparer les uns des autres ou de Dieu. Ne parlez jamais de divergences d'opinion, mais unissez-vous dans l'amour de la vérité telle qu'elle est en Jésus. Venez devant Dieu, et par le sang de Jésus-Christ recevez la puissance de résister au mal. Vous ne plaidez pas en vain. Tandis que vous vous tiendrez tout près de Dieu, avec un cœur plein de contrition et dans l'assurance parfaite que donne la foi, l'ennemi qui cherche à vous détruire sera vaincu.

« Recherchez le Seigneur. De Jésus coulent les eaux de la vie et du salut. Il est la fontaine de vie, la source de toute puissance, pour la Gloire de Son Nom. — *Id. vol. VIII, p. 11 et 12.*

E. E. ANDROSS

La Prière

QUAND VOUS AVEZ prié, ne sentez-vous pas votre cœur plus léger et votre âme plus contente ? La prière rend l'affliction moins douloureuse et la joie plus pure : elle mêle à l'une je ne sais quoi de fortifiant et de doux, à l'autre un parfum céleste.

Que faites-vous sur la terre, et n'avez-vous rien à dire à Celui qui vous y a mis ? Vous êtes un voyageur qui cherche la patrie. Ne marchez point la tête baissée : il faut lever les

Notre œuvre en Asie

yeux pour reconnaître sa route. Votre Patrie, c'est le Ciel ; et quand vous regardez le Ciel, est-ce qu'en vous il ne se remue rien ? est-ce que nul désir ne vous presse ? ou ce désir est-il muet ?

Il en est qui disent : A quoi bon prier ? Dieu est trop au-dessus de nous pour écouter de si chétives créatures. Et qui donc a fait ces créatures chétives, qui leur a donné le sentiment, et la pensée, et la parole, si ce n'est Dieu ? Et s'il a été si bon envers elles, est-ce pour les délaisser ensuite et les repousser loin de lui ? En vérité, je vous le dis, quiconque dit en son cœur que Dieu méprise ses œuvres, blasphème Dieu.

Il en est d'autres qui disent : A quoi bon prier ? Dieu ne sait-il pas mieux que nous ce dont nous avons besoin ? Dieu sait mieux que vous ce dont vous avez besoin, et c'est pour cela qu'il veut que vous le lui demandiez, car Dieu est lui-même votre premier besoin, et prier Dieu, c'est commencer à posséder Dieu.

Le père connaît les besoins de son fils ; faut-il à cause de cela que le fils n'ait jamais une parole de demande et d'actions de grâces pour son père ?

Quand les animaux souffrent, quand ils craignent ou quand ils ont faim, ils poussent des cris plaintifs. Ces cris sont la prière qu'ils adressent à Dieu, et Dieu l'écoute. L'homme serait-il donc dans la création, le seul être dont la voix ne dût jamais monter à l'oreille du Créateur ?

Il passe quelquefois sur la campagne, un vent qui dessèche les plantes, et alors on voit les tiges flétries penchées vers la terre ; mais, humectées par la rosée, elles reprennent leur fraîcheur et relèvent leur tête languissante.

Il y a toujours des vents brûlants qui passent sur l'âme de l'homme et la dessèchent. La prière est la rosée qui la rafraîchit. — *Lamennais.*

— LA compassion que nous sentons pour les souffrances d'autrui n'est pas proportionnée à la douleur, mais au sentiment de la douleur que nous attribuons au patient. ROUSSEAU

C'EST en 1885 que nos premiers missionnaires débarquaient en Australie, en 1887, en Chine, et en 1893 aux Indes. En constatant les progrès réalisés jusqu'à ce jour, on ne peut que s'écrier : Quelles grandes choses le Seigneur a faites !

En mai 1915, avait lieu à Shanghai, une assemblée générale sous la présidence de A. G. Daniels, président de la Conférence Générale. Les représentants de l'Australie, des Indes, de la Chine et du Japon, y venaient avec l'intention de proposer la fondation d'une vaste Union asiatique. Quoique séparés les uns des autres, ces missionnaires sans s'en être ouverts mutuellement, étaient arrivés à la même conclusion.

En novembre de la même année, le comité de la Conférence Générale organisait la dite Union.

Cette organisation s'élançait dans sa carrière avec 69 églises et 2689 membres en Chine ; 12 églises et 410 membres aux Indes ; 131 églises et 5177 membres en Australasie, ce qui faisait un grand total de 8.276 pour toute l'étendue de la nouvelle organisation.

On compte à ce jour dans la section asiatique, non moins de 1.122 ouvriers. En 1898, nous n'en comptions guère plus dans le monde entier. A cette époque, la somme des dîmes, pour le monde entier était de 1 million sept cent mille francs, soit une moyenne de 32 fr. 75 par membre et par an. En 1915, les dîmes de la section asiatique ascendaient à sept cent cinq mille francs, soit une moyenne de 72 fr. 50 par année et par membre. Il y a vingt ans nous ne comptions pas 10.000 membres en dehors des Etats-Unis. La section asiatique compte à elle seule plus que ce chiffre aujourd'hui.

En 1898, les offrandes de l'Ecole du Sabbat du monde entier en faveur des missions s'élevaient à 110.000 francs. Celles de la section asiatique pour 1915 se sont élevées à 135.290 francs. L'Union Australasienne est celle qui paie les dîmes les plus élevées du monde entier. Elle atteint une moyenne de 115 fr. par

an et par membre. Les Indes atteignent une moyenne de 90 fr. par an et par membre. Mais la plus libérale de nos Missions du monde entier, c'est la Malaisie, dont les dîmes et les offrandes atteignent la moyenne de 95 fr. par an et par membre.

Peu après la formation de la section asiatique, on établissait aux Philippines une Conférence connue sous le nom de Conférence de Luzon. Celle-ci compte 8 églises et 752 membres. C'est la première Conférence organisée en Asie. L'œuvre de Dieu y a fait des progrès rapides. De jeunes indigènes s'y sont développés et sont capables de se charger des plus lourdes responsabilités. Une autre Conférence a aussi été organisée en Corée, avec 18 églises et 860 membres. Nombre de chrétiens fervents sont venus, en Corée, se ranger sous l'étendard de la vérité, et ont formé une élite d'ouvriers. Il y a là un élément de force pour l'œuvre dans le présent, et de promesses les plus brillantes pour l'avenir.

En Chine on envisage la prochaine transformation de plusieurs champs missionnaires en Conférences.

Ecoles

Un trait qui fait bien augurer de l'avenir de l'Extrême-Orient, c'est que, généralement, nos écoles s'y remplissent de gens et de jeunes filles qui se préparent à travailler efficacement à l'œuvre du Christ. C'est avec joie que nous voyons entrer au service de la cause un nombre chaque année croissant de jeunes gens consacrés et de jeunes filles qui reposent sur la tête d'une jeunesse brillante, l'avenir de la cause de Dieu.

Pour assurer aux écoles des élèves qui deviennent presque certainement des ouvriers nous leur fait faire au préalable un voyage dans le colportage. Les expériences que nous y font constituer une préparation préliminaire qui n'est pas à dédaigner. Elles contribuent aussi à éliminer les non valeurs, ce qui constitue une économie appréciable d'argent et d'énergies.

Les imprimés

L'œuvre de publicité a fait en Orient des

progrès merveilleux. En Australasie, malgré la guerre, nos agents font de brillantes affaires. Au cours des deux années écoulées, nos jeunes gens ont placé aux Philippines pour 140 mille francs d'imprimés. Les rapports des Indes nous parlent d'un accroissement sensible des ventes, tant en langue anglaise que dans les langues indigènes. Au cours du dernier semestre de 1915, plusieurs jeunes gens d'Australasie se sont rendus aux Indes pour s'y vouer au colportage. Malgré la dissémination des populations de langue anglaise et les obstacles apportés par l'état de guerre, leurs ventes sont très satisfaisantes.

EN CHINE

Les perspectives pour le colportage en Chine sont aussi favorables que dans les autres parties de l'Asie. Des progrès sensibles ont été réalisés, et un nombre toujours croissant de jeunes gens se vouent à la diffusion de la vérité par les imprimés. En Asie comme en Australasie, la diffusion de nos imprimés est accompagnée des résultats les plus réjouissants. Des groupes de croyants sont suscités, et les appels qui nous parviennent de la part de lecteurs intéressés sont trop nombreux pour que nos missionnaires puissent y donner suite dès maintenant.

Jamais l'œuvre en Asie ne s'était encore présentée sous des auspices aussi favorables. Les points stratégiques sont occupés, et l'œuvre y a été établie avec une inlassable persévérance par nos missionnaires. Une armée d'indigènes chaque jour plus nombreuse entre dans nos rangs, prête à marcher contre vents et marées. Si l'on ajoute à cela les nombreux missionnaires européens qui viennent se joindre à nous, les perspectives sont des plus brillantes.

EN MALAISIE

La mission malaise comprend les Straits Settlements, qui sont des possessions britanniques et dont Singapour, quartier général de notre mission, est la capitale; les Etats Confédérés Malais, qui sont sous la domination anglaise, les Etats Protégés Malais, qui jouissent d'une indépendance partielle, mais qui

sont sous la protection de l'Angleterre, et les Indes Orientales hollandaises.

On y compte Sumatra, île dont le sous-sol recèle de très grandes richesses. Nous avons dans le nord de l'île deux missions. L'une est située à Padang. Il y a dans cette ville une forte église et une école qui compte quelque 75 élèves.

La seconde est de fondation récente. Elle est établie à Médan. A part ces deux missions, le frère Emmanuel Sirégard dirige des écoles importantes chez les Battaques.

En voguant vers le sud-est de l'archipel, la première île importante que l'on rencontre, c'est Java. Elle est de beaucoup la plus riche possession de la Hollande dans les Indes Orientales. Elle compte une population de 35 millions d'âmes.

L'île est actuellement partagée entre les deux missions de l'Est et de l'Ouest de Java.

Notre Mission de Bornéo est établie à Sunda-dakan, possession britannique, et nous avons aussi une œuvre prospère à Jesselton. 16 personnes ont reçu le baptême dans cette île au cours de l'année 1916. Nous ne sommes pas encore entrés dans la partie hollandaise de l'île.

SINGAPOUR

A part quelques groupes établis dans des îles moins importantes, nous ne sommes pas entrés dans la plupart des autres îles. Le principal centre de notre Mission en Malaisie se trouve à Singapour, l'un des plus grands ports de mer du monde. Nous y avons une école missionnaire, le quartier général de notre Mission et une église d'environ 125 membres.

Plus au nord à Kuala Lampor, dans les Etats Malais fédérés, nous avons notre septième Mission. Notre église de cette ville est composée en grande partie de Tamiles venus des Indes.

Nous n'avons encore, dans ce champ missionnaire, qui compte une population de plus de 50 millions d'âmes, que 15 missionnaires étrangers et 13 indigènes.

Les difficultés contre lesquelles les missionnaires ont à lutter dans ce champ sont : 1° la multiplicité des langues (une centaine); 2° l'influence que le mahométisme y a déjà

acquise; 3° les entraves légales qui leur sont opposées dans certaines régions.

Au cours des deux dernières années, les dîmes se sont élevées à 47.627 fr., ce qui fait une moyenne de 86 fr. 40 par membre. Pour la même période, les offrandes se sont élevées à 36.810 fr. 50, ce qui équivaut à 1 fr. 05 par semaine et par membre, et à 1 fr. 50 en 1916.

J. C.

NÉCROLOGIES

LA mort a fait encore une brèche dans les rangs de l'église de Lausanne, en enlevant le 6 janvier 1918, après de grandes souffrances, notre sœur

Marie Schmidt

agée de 76 ans.

Il y avait longtemps qu'elle aimait le Seigneur; elle fut l'un des membres fondateurs de l'église à laquelle elle fut attachée de tout son cœur. C'est le 15 mai 1886 que notre sœur fit alliance avec son Sauveur par le baptême. Sa vie chrétienne fut en vivant témoignage autour d'elle, surtout par sa résignation durant la maladie et c'est pendant quelle priait encore qu'elle fut délivrée de ce corps fatigué.

Le culte fut fait par frère Dexter, qui lut plusieurs textes appropriés, notamment ces paroles, qui furent aussi l'expérience de sœur Schmidt: « J'ai combattu le bon combat, j'ai achevé la course, j'ai gardé la foi. » (2 Tim. 4:7). C'est avec assurance quelle attend maintenant la couronne de justice qui lui est réservée, pour le jour glorieux de la résurrection.

Nous exprimons à la famille affligée l'expression de toute notre sympathie.

Pour l'église de Lausanne, L. EPPNER.

Que je meure de la mort des justes
Et que ma fin soit semblable à la leur.
Nomb. 23: 10.

Le mardi 22 janvier, les frères et sœurs du Vallon de St Imier, accompagnaient au champ du repos notre cher frère

Henri Carnal

décédé à l'âge de 59 ans, après une courte maladie.

L'église perd en sa personne un chrétien humble et fidèle. Dès le jour où il s'y était rattaché il n'avait cessé d'être joyeux dans la glorieuse espérance. A tous il parlait du bonheur qu'il éprouvait au service de son Dieu. Il laisse, avec d'unanimes regrets, un témoignage puissant à la gloire et à la louange de son Sauveur.

Sur la tombe, ses amis, les membres du chœur de la Croix Bleue, chantèrent un cantique bien approprié à la circonstance. Monsieur le pasteur Besson de Courtelary fit le récit de cette admirable conversion, et de la marche pro-

gressive du défunt. Le soussigné profita de l'occasion pour adresser un appel aux nombreuses personnes présentes qu'il pressa à rechercher la vie éternelle en Jésus-Christ notre Sauveur, auprès duquel les rachetés de tous les lieux, de tous les états, de tous les temps, avec des lèvres immortelles chanteront bientôt le cantique de victoire. U. AUGSBOURGER.

Notre frère
Jules Henri Guenin

vient de s'endormir dans la paix de Dieu à l'âge de 82 ans. Le défunt, qui était l'un des premiers adventistes de la Suisse, est bien connu du plus grand nombre d'entre nous.

Bien qu'il y eût plus d'un demi-siècle qu'il avait accepté le message du troisième ange, les vérités qu'il proclame n'avaient rien perdu de leur beauté à ses yeux. Sa plus grande joie consistait à s'en entretenir avec les personnes de son entourage, qui ne voulurent pas que le pieux vieillard fût enseveli sans honneur.

Le dimanche 27 janvier, près de deux cents personnes accompagnaient son cercueil au cimetière de Tramelan. C'est là qu'il repose en attendant la résurrection du grand jour. Dans la chapelle, le soussigné chercha à développer la grandeur de ce salut qu'espérait Jacob (Gen. 49:18), que vit s'accomplir Siméon (Luc 2:29, 30) et qu'apportera Jésus-Christ à ceux qui attendent sa bienheureuse venue. Hébr. 9:28.

A la famille affligée, nous renouvelons l'expression de notre sympathie chrétienne.

U. AUGSBOURGER.

La mort, qui ne demande à personne ni son âge, ni son nom, vient de visiter une fois de plus l'église adventiste de Chaux-de-Fonds en lui enlevant un nouveau membre.

La victime de cet ennemi, qui sera détruit le dernier, fut le frère

Ernest Jeannet

Il avait 59 ans. C'en était assez pour lui avoir permis de faire l'expérience que si la vie de l'homme est courte, elle n'en est pas moins et pleine d'ennuis.

Cependant, il en fut pour notre frère comme pour tous ceux qui se donnent à Dieu. Les épreuves qui lui furent dispensées devaient être creuset destiné à la purification de son âme.

Ceux qui le virent les derniers jours de sa vie furent heureux de penser que ce but glorieux a été atteint. Ils se réjouissent dans l'espoir qu'à son ré-

quelques paroles de circonstance furent prononcées par le soussigné qui, au nom de l'église adventiste, renouvela à la famille affligée, sa sympathie chrétienne.

U. AUGSBOURGER.

L'église de Torre Pellice, Italie, a le pénible devoir d'annoncer le décès de notre chère sœur

Perside Musso

à l'Hôpital Vaudois de Turin, après une courte mais douloureuse maladie, le 26 déc. Notre sœur était âgée de 60 ans quand

elle a été enlevée à l'affection de son mari, de sa fille et de trois fils qui sont au front.

Elle avait accepté la vérité avec son époux depuis de longues années. La plupart des frères étrangers qui ont visité l'Italie ont reçu chez elle la plus large hospitalité. Sa mort a été des plus édifiantes, au témoignage de tous ceux qui l'ont approchée dans ses derniers moments.

A tous les membres de sa famille, laissés dans les larmes, mais non dans le désespoir, l'expression de notre vive sympathie fraternelle.

A. VAUCHER

EN raison de la pénurie du papier et autres matières premières, les *Signes des Temps* et le *Messenger* ne paraîtront cette année que huit fois au lieu de douze, c'est-à-dire deux fois par trimestre: le 1^{er} du premier mois et le 15 du second.

NOUS tenons à la disposition de nos lecteurs quelques exemplaires de l'ouvrage: *L'Europe, le Monde et la Paix*, par Jean Vuilleumier. Prix: 1 fr. 50, port en plus.

La Librairie informe les secrétaires des Ecoles du Sabbat que le prix des questionnaires à l'usage des Ecoles du Sabbat est fixé comme suit:

	par exempl.	par an
Suisse	0.35	1.40
France	0.40	1.60

FAMILLE adventiste cherche un jeune garçon pour aider aux travaux de la campagne. Vie de famille assurée. Faire offres avec prétentions à Aurèle Laesser à Cormoret.

MENUISIER cherche place en France, où il aurait le Sabbat libre. Pourrait travailler de son métier ou à la campagne. S'adr. à M. Bernard Emery, 99 Grande-Rue de Monplaisir, Lyon.

RAPPORT DES COLPORTEURS

NOVEMBRE 1917				
	Ouvriers	Heures	Vente	Valeur
Suisse	5	756	898	1923.10
Espagne	13	1616	1037	5030.90
Portugal	1	78	31	63.90
	19	2450	1966	7017.90
Nov. 1916	6	948	1206	2362.65
DÉCEMBRE 1917				
	Ouvriers	Heures	Vente	Valeur
Suisse	6	590	1972	4224.05
Espagne	13	1255	868	5047.20
Portugal	1	81	26	61.30
	20	1926	2866	9332.55
Déc. 1916	17	1464	1728	3965.90

Catalogue de publications

Par suite du renchérissement des matières premières et de l'urgence de l'augmentation des salaires, nous nous voyons dans l'obligation d'élever le prix de nos ouvrages dont nous donnons ci-après la liste avec les nouveaux prix.

LIVRES

Ecrin de perles, rel. toile	2.50
Histoire du Sabbat, broché	2.—
Jésus vient en gloire, belle reliure	2.50
Lectures pour la famille, rel. toile	5.—
Le ministère des anges, rel. toile	3.—
Patriarches et Prophètes, rel. toile	10.—
Les paraboles de notre Seigneur, rel.	8.—
Les prophéties de Daniel, reliure toile, tr. marb.	6.—
» » » » » dorées	8.—
Souvenir chrétien, belle reliure	3.25
Témoignages pour l'Eglise, rel. toile	4.—
Vers Jésus, rel. toile	3.25
» » broché, couv. mi-carton	2.—
Jésus-Christ notre Sauveur, rel. toile	3.50
» » » » cartonné	2.50
<i>Leçons bibliques pour enfants</i>	
1 ^{re} série : De la création à Moïse	— .75
2 ^{me} série : De l'Egypte en Canaan	— .60
3 ^{me} série : De Moïse à Salomon	1.—
4 ^{me} série : De Salomon à la fin de la captivité	1.—
5 ^{me} série : De la construction du temple à la vocation des apôtres	1.—
(Chaque volume contient 52 leçons)	
Le vêtement, illustré, 122 pages	1.50

BROCHURES

La vérité sur la loi du Dimanche	— .80
Le retour de Christ	— .40
Les souffrances de Christ	— .40
Les deux trônes	— .40
L'Eglise de Rome dans la prophétie	— .35
Un défi de Rome	— .35
Origine des lois du dimanche	— .35
Le royaume des cieux	— .35
Le dernier message	— .35
La loi royale	— .25
Le secret de la santé	— .20

TRAITÉS

Où s'en va le monde	— .15
Dieu dans l'histoire	— .15
L'empire pontifical et la fin du monde	— .15
Le sanctuaire de la Bible	— .15
Le règne millénaire	— .15
Le Sabbat de l'Eternel	— .15
L'esprit de prophétie	— .15
Le spiritisme dévoilé par la Bible	— .15
Où sont les morts	— .15
Les signes de la fin	— .15
Quel jour observez-vous ?	— .10
La fin du monde est-elle proche ?	— .10
Le baptême ou la nouvelle naissance	— .10
Cent faits bibliques sur la question du jour de repos	— .10
Le sort des méchants	— .10
Puissance du pardon	— .10
Comment Esther lisait sa Bible	— .10
Puissances établies	— .10
Le christianisme et l'empire romain	— .10
La liberté religieuse	— .10
Dieu et César	— .10
L'immortalité	— .10
Les romans	— .10
L'éducation des filles	— .10
Aux mères de famille	— .10
Il faut que jeunesse se passe	— .10
Le tabac	— .10
Le poison alcoolique	— .05
Lectures bibliques, feuille	— .05
Feuilles volantes, sujets bibliques. Le cent (assorti ou non)	— .60
Traité d'hygiène et de tempérance, le cent	1.—
chaque traité séparément	— .03

JOURNAUX

<i>Les Signes des Temps</i> journal illustré, traitant les questions du jour à la lumière de la Parole di- vine. Prix pour tous pays par an	2.—
<i>Le Vulgarisateur et Messager de l'Hygiène.</i> Journal d'hygiène mensuel illustré. Prix pr la Suisse et la France, par an	3.—
pour 6 mois	1.75
Prix pr l'étranger	3.50
pour 6 mois	2.—

Le gérant : JULES ROBERT

Rapport trimestriel des Ecoles du Sabbat de l'Union latine

2^{me} trimestre 1917

Ecoles	Nombre de Membres	Fréquentation moyenne	Collectes pour les Missions	Ecoles	Nombre de membres	Fréquentation moyenne	Collectes pour les Missions
Conférence du Léman			Fr.	Nord France			Fr.
Aigle	29	25	8.—	Amiens	9	7	—.—
Bienne	5	5	208.55	Le Havre	6	5	156.35
Bussigny	91	86	12.55	Orléans	10	7	13.80
Chaux-de-Fonds	1	1	475.—	Totaux	25	19	170.15
Chippis	90	60	2.20	Italie			
Genève	61	49	105.25	Bari	11	11	11.15
Gland	73	53	200.45	Florence	—	—	18.—
Lausanne	10	10	164.77	Gênes	—	—	—.—
Montreux	—	—	27.—	Gravina	15	14	30.70
Morges	3	3	16.30	Montaldo-Bormida	8	7	—.—
Moudon	23	20	6.—	Pise	12	10	11.55
Neuchâtel	7	4	116.35	Torre-Pellice	19	8	10.80
Payerne	4	4	13.40	Totaux	65	50	82.20
Ropraz	29	20	32.—	Espagne			
St-Imier	—	—	24.60	Alicante	15	11	—.—
Saxon	10	9	22.95	Barcelone	70	57	242.65
ramelan	45	29	93.70	Carthagène	—	—	—.—
Travers	—	—	12.45	Castellon	19	16	39.25
allorbe	2	2	10.10	Jérica	—	—	—.—
—	—	—	12.45	Murcia	—	—	—.—
—	2	2	2.20	Tarrasa	12	10	33.10
—	31	20	85.05	Valencia	12	8	25.30
—	—	—	390.80	Isolés	—	—	18.60
Totaux	516	402	2029.67	Totaux	128	102	358.90
Conférence française				Portugal			
—	4	4	—.—	Lisbonne	62	45	88.—
—	9	4	30.75	Porto	9	7	24.50
—	16	9	38.80	Totaux	71	52	112.50
—	14	13	39.—	Algérie			
—	8	4	23.—	Alger	18	14	117.90
—	27	24	64.—	Constantine	3	2	14.50
—	12	7	26.—	Mostaganem	22	19	72.40
—	8	5	31.65	Oran	15	12	41.95
—	22	14	42.95	Relizane	8	5	68.25
—	12	8	17.—	Totaux	66	52	315.—
—	18	6	—.—	Résumé			
—	—	—	—.—	Conférence du Léman	516	402	2029.67
—	10	8	11.50	Conférence française	172	114	515.75
—	12	8	143.40	District de Paris	81	50	221.52
—	—	—	14.50	Nord France	25	19	170.15
—	—	—	33.20	Italie	65	50	82.20
Totaux	172	114	515.75	Espagne	128	102	358.90
District de Paris				Portugal	71	52	112.50
—	28	20	75.55	Algérie	66	52	315.—
—	41	23	90.72	Totaux	1124	841	3805.69
—	12	7	55.25				
—	—	—	—.—				
Totaux	81	50	221.52				

Rapport trimestriel des églises

Eglises	Mem- bres	Admissions		Dîmes	Offrandes hebdoma- daires	Dons des Ecoles du Sabbat	Dons de fin d'année	Total des Dons	Moy. d. dons par semaine, et par mem- bre
		Bap- têmes	Votes						
CONFÉRENCE du LÉMAN									
Bienne	54	2	3	766.25	108.30	208.55	—.—	316.85	— .45
Chaux-de-Fonds	103	12	—	3574.02	25.—	475.—	—.—	500.—	— .38
Genève	163	—	—	1350.—	—.—	105.25	—.—	105.25	— .05
Gland	125	6	3	2209.65	110.30	200.45	10.—	320.75	— .20
Lausanne-Bussigny	127	8	—	2363.71	593.76	177.32	12.65	783.73	— .47
Moudon-Payerne-Ropraz	15	1	—	352.—	3.—	51.40	—.—	54.40	— .28
Neuchâtel	43	—	—	2819.10	90.90	116.35	—.—	207.25	— .37
St Imier	39	—	—	882.75	87.85	—.—	—.—	87.85	— .17
Tramelan	42	—	—	447.15	35.75	93.70	—.—	129.45	— .24
Valais	18	—	—	554.25	33.80	51.95	—.—	85.75	— .37
Val-de-Travers	10	—	—	—.—	—.—	—.—	—.—	—.—	—.—
Vallorbe	—	—	—	—.—	—.—	—.—	—.—	—.—	—.—
Vevey	15	—	—	156.—	7.90	12.45	—.—	20.35	— .10
Yverdon	39	—	1	583.35	21.15	85.05	36.30	142.50	— .27
Conférence	29	5	5	582.20	21.—	452.20	—.—	473.20	1.25
Totaux	822	34	12	16640.43	1138.71	2029.67	58.95	3227.33	— .30
2me trimestre 1916	875	19	3	18587.92	610.07	2013.53	—.—	2623.60	— .23
CONFÉRENCE FRANÇAISE									
Anduze	11	—	—	—.—	—.—	—.—	—.—	—.—	—.—
Besançon	7	—	—	351.55	—.—	30.75	—.—	30.75	— .34
Branges	18	—	—	451.—	—.—	38.80	—.—	38.80	— .17
Brignon	14	—	—	176.—	—.—	39.—	—.—	39.—	— .21
Grenoble	8	—	—	51.50	—.—	23.—	—.—	23.—	— .22
Lacaze-Pierreségade	27	—	—	661.10	389.65	64.—	—.—	453.65	1.29
Lasalle	12	—	—	143.15	7.65	26.—	—.—	33.65	— .21
Lyon	22	—	—	347.30	4.—	31.65	—.—	35.65	— .13
Marseille	18	—	1	360.95	107.—	42.95	—.—	149.95	— .64
Montbéliard-Pays	22	—	—	304.40	30.—	17.—	—.—	47.—	— .16
Montpellier	18	—	—	—.—	—.—	—.—	—.—	—.—	—.—
St Hippolyte-du-Fort	9	—	—	68.—	—.—	11.50	—.—	11.50	— .10
Valence	28	—	—	799.55	—.—	143.40	—.—	143.40	— .39
Vauvert	13	—	—	64.25	26.25	14.50	—.—	40.75	— .24
Conférence	35	—	3	159.50	7.50	33.20	—.—	40.70	— .09
Totaux	262	—	4	3938.25	572.05	515.75	—.—	1087.80	— .32
2me trimestre 1916	232	2	—	4415.—	989.65	563.25	—.—	1552.90	— .51
DISTRICT de PARIS									
Paris Rive droite	34	—	—	815.70	—.—	75.55	—.—	75.55	— .17
Paris Rive gauche	55	2	1	1376.15	—.—	90.72	—.—	90.72	— .12
Versaille	13	1	—	326.—	—.—	55.25	—.—	55.25	— .30
Champ	—	—	—	—.—	—.—	—.—	—.—	—.—	—.—
Totaux	102	3	1	2517.85	—.—	221.52	—.—	221.52	— .17
2me trimestre 1916	97	—	—	2352.25	—.—	175.35	—.—	175.35	— .14
NORD FRANCE									
Amiens	10	—	—	—.—	—.—	—.—	—.—	—.—	—.—
Champ Nord France	31	2	—	1228.75	—.—	170.15	—.—	170.15	— .42
Totaux	41	2	—	1228.75	—.—	170.15	—.—	170.15	— .32
2me trimestre 1916	40	—	—	634.85	33.—	71.90	—.—	104.90	— .20

de l'Union latine (2^{me} trimestre 1917)

Eglises	Mem- bres	Admissions		Dimes	Offrandes hebdoma- daire	Dons des Ecoles du Sabbat	Dons de fin d'année	Total des Dons	Moy. d. dons par semain. et par mem- bre
		Bap- têmes	Votes						
ITALIE									
Bari	12	—	—	58.55	33.55	11.15	—.—	44.70	— .28
Florence	16	—	—	89.40	—.—	18.—	—.—	18.—	— .08
Genes	14	—	—	—.—	—.—	—.—	—.—	—.—	—.—
Gravina-Santeramo	18	—	—	104.10	—.—	30.70	—.—	30.70	— .13
Montaldo-Bormida	10	—	—	15.—	15.10	—.—	—.—	15.10	— .11
Pise	15	—	—	74.30	5.85	11.55	—.—	17.40	— .09
Torre-Pellice	19	—	—	146.50	10.90	10.80	—.—	21.70	— .15
Champ italien	10	—	—	114.—	5.—	—.—	—.—	5.—	— .04
Totaux	114	—	—	601.85	70.40	82.20	—.—	152.60	— .10
2 ^{me} trimestre 1916	108	—	—	272.80	—.—	22.15	—.—	22.15	— .01
ESPAGNE									
Alicante	15	—	—	30.—	—.—	—.—	—.—	—.—	—.—
Barcelone	82	3	1	1273.65	18.70	242.65	15.—	276.35	— .25
Carthagène	9	—	—	—.—	—.—	—.—	—.—	—.—	—.—
Jérica	17	—	—	134.40	—.—	—.—	—.—	—.—	—.—
Murcia	6	—	—	6.—	—.—	—.—	—.—	—.—	—.—
Tarrasa	12	—	—	72.50	—.—	33.10	—.—	33.10	— .21
Valencia	11	—	—	53.20	—.—	25.30	—.—	25.30	— .18
Champ espagnol	35	4	—	1197.55	1.35	57.85	—.—	59.20	— .13
Totaux	187	7	1	2767.30	20.05	358.90	15.—	393.95	— .16
2 ^{me} trimestre 1916	155	—	—	1404.45	32.85	272.80	—.—	305.65	— .15
PORTUGAL									
Lisbonne	77	—	—	635.60	—.—	88.—	—.—	88.—	— .08
Porto	19	—	—	32.—	—.—	24.50	—.—	24.50	— .10
Totaux	96	—	—	667.60	—.—	112.50	—.—	112.50	— .09
2 ^{me} trimestre 1916	92	1	—	548.25	20.—	133.30	—.—	153.30	— .18
ALGÉRIE									
Alger	31	1	—	368.10	5.—	117.90	—.—	122.90	— .30
Constantine	2	—	—	118.85	15.—	14.50	—.—	29.50	1.13
Mostaganem	13	3	—	418.90	—.—	72.40	—.—	72.40	— .42
Oran	7	—	—	117.70	—.—	41.95	—.—	41.95	— .46
Reizane	11	—	1	—.—	—.—	68.25	—.—	68.25	— .47
Totaux	64	4	1	1023.55	20.—	315.—	—.—	335.—	— .40
2 ^{me} trimestre 1916	—	—	—	—.—	—.—	—.—	—.—	—.—	—.—
RÉSUMÉ									
Conférence du Léman	822	34	12	16640.43	1138.71	2029.67	58.95	3227.33	— .30
Conférence française	262	—	4	3938.25	572.05	515.75	—.—	1087.80	— .32
Diocèse de Paris	102	3	1	2517.85	—.—	221.52	—.—	221.52	— .17
France	41	2	—	1228.75	—.—	170.15	—.—	170.15	— .32
Italie	114	—	—	601.85	70.40	82.20	—.—	152.60	— .10
Espagne	187	7	1	2767.30	20.05	358.90	15.—	393.95	— .16
Portugal	96	—	—	667.60	—.—	112.50	—.—	112.50	— .09
Algérie	64	4	1	1023.55	20.—	315.—	—.—	335.—	— .40
Totaux	1688	50	19	29385.58	1821.21	3805.69	73.95	5700.85	— .26
* 2 ^{me} trimestre 1916	1599	22	3	28215.52	1685.57	3252.28	—.—	4937.85	— .23

* 2^{me} trimestre 1916
* Sans l'Algérie

Rapport trimestriel des Sociétés Missionnaires de l'Union latine

2^{me} trimestre 1917

Nom des Sociétés	Rapports rendus	Visites mission.	Etudes bibliques	Lettres écrites	Lettres reçues	Livres vendus	Livres prêtés ou don.	Traités vendus	Traités prêtés ou donnés	Journaux donnés	Journaux vendus	Abonnem. obtenus	Abonnem. collectifs	Recettes nettes
Conférence du Léman														
Bienne	5	7	—	—	—	—	1	—	33	297	—	—	100	64.10
Chaux-de-Fonds	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	275	120.40
Genève	8	56	13	2	—	—	40	—	46	350	6	—	385	124. —
Gland	2	—	9	8	5	2	1	18	—	—	—	—	300	—
Lausanne	37	66	34	58	21	15	25	71	66	542	225	1	300	—
Morges	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	7	300	150. —
Moudon	—	3	2	—	—	—	2	—	—	15	—	—	20	5.40
Neuchâtel	10	21	12	—	—	—	—	—	—	760	—	2	220	2.05
Payerne	2	7	—	1	1	—	—	—	—	12	48	—	20	91.20
Rolle	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	20	6.80
St-Imier	9	125	18	1	4	—	—	—	—	150	321	—	20	5.60
Tramelan	—	—	2	—	—	—	—	—	—	—	—	4	164	57.05
Valais	6	8	20	1	—	3	3	3	46	241	64	—	65	58.35
Vallorbe	—	—	—	—	3	—	1	—	—	35	40	—	40	15.45
Vevey	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	50	9.30
Yverdon	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	100	13. —
Totaux	79	293	110	71	30	20	77	92	191	2502	704	14	2109	804.58
Conférence française														
Anduze	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	40	10.50
Besançon	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	25	—
Branges	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	15	55.85
Brignon	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	5	12.10
Grenoble	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	20	18.50
Lacaze-Pierreségade	7	—	17	5	2	—	5	5	10	7	5	—	10	—
Lasalle	5	25	5	5	3	—	7	20	16	—	50	—	50	16.90
Lyon	4	27	52	23	14	—	—	—	—	29	—	1	50	35.80
Marseille	—	4	6	—	—	—	—	—	36	25	—	—	25	14. —
Montbéliard Pays	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	150	91.45
Montpellier	—	—	—	—	—	—	—	15	—	7	83	—	15	—
St-Hippolyte-du-Fort	5	4	—	4	3	—	3	6	32	14	16	1	40	10.85
Valence	2	8	5	2	2	—	6	17	1	16	77	—	50	22.20
Vauvert	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	64	16.80
Totaux	23	68	85	39	24	—	21	63	95	98	231	2	559	304.95
District de Paris														
Paris R. droite	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	325	207.95
Paris R. gauche	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	325	417.55
Totaux	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	650	625.50
Nord France														
Amiens	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	7	4.90
Le Havre	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	40	70. —
Totaux	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	47	74.90
Espagne														
Alicante	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—
Barcelone	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—
Carthagène	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—
Castellon	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—
Jérica	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—
Pueblo Seco	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—
Tarrasa	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—
Valencia	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—
Totaux	—	529	528	212	86	—	—	—	—	801	1083	4	—	67.15
Portugal														
Lisbonne	—	38	29	4	6	14	1	14	15	1	14	—	—	20.85
Porto	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	5.60
Totaux	—	38	29	4	6	14	1	14	15	1	14	—	—	26.45
Algérie														
Alger	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	75	—
Résumé														
Conférence du Léman	79	293	110	71	30	20	77	92	191	2502	704	14	2109	804.58
Conférence française	23	68	85	39	24	—	21	63	95	98	231	2	559	304.95
District de Paris	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	650	625.50
Nord France	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	47	74.90
Espagne	—	529	528	212	86	—	—	—	—	801	1083	4	—	67.15
Portugal	—	38	29	4	6	14	1	14	15	1	14	—	75	26.45
Algérie	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—
Totaux	102	928	752	326	146	34	99	169	301	3402	2032	20	3400	1903.53